

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Jueves 13 de Setiembre de 1883.

Num. 501

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 3 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcedia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcedia. Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—Palma y La Puebla 3'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 m. y 5'3 t.—De La Puebla a Palma (mixto), 8'30 m. y 5'30 t.—De La Puebla a Manacor a las 4 (mixto) 8'30 y 3'15 t.

LA CATASTROFE DE JAVA.

Ha sido enviada a Sumatra una comision con objeto de dar detalles al gobernador general de las Indias neerlandesas, acerca de la extension del desastre en la provincia de Lampoug. Se supone que el residente de allí ha perecido, porque no se ha recibido noticia alguna despues del cataclismo.

El interventor holandés de Katimboug, centro situado en la punta Sudeste de la bahía de Lampong, y toda su familia, se han salvado. Se cree que hácia esa parte el desastre no es tan completo como se creía; pero esto no es más que una esperanza. Algunas personas han podido salvarse de entre la masa de víctimas que han encontrado la muerte en esta catástrofe.

En Merak, pequeña ciudad industrial de la costa de Java, un solo europeo (un tenedor de libros) y dos indigenas se han salvado. No queda nada de la ciudad. El fuerte, antigua construccion maciza, ha sido completamente destruido, así como las habitaciones, casas de comercio y almacenes.

En las cercanías de Marak se explotaban inmensas canteras de piedra de donde se sacaban en estos últimos años más de millon y medio de toneladas de piedra para los trabajos del nuevo puerto de Batavia. Estas canteras estaban a mas de 90 metros de altura sobre el nivel del mar, y hoy están completamente trastornadas é invadidas por las aguas. Todos los operarios se han ahogado. El 1.º de Setiembre debia cesar la explotacion y todo el personal debia salir en Marak.

Esta poblacion tenia un ferro-carril, y sus moradores casi todos eran indigenas.

En Igeringen se calculan de 10.000 á 12.000 personas las que han perecido.

El único faro que continúa encendido en el estrecho de la Sonda es el de la Primera Punta de Java.

Se recomienda á los navegantes la mayor prudencia para entrar en el estrecho; hasta la fecha no ha podido hacerse un reconocimiento de los pasos, y se teme que en los altos fondos impidan la navegacion mientras no sean exactamente reconocidos

HUNGAROS Y CROATAS.

Nuestros lectores conocen ya sumariamente los desórdenes en varias ciudades de Hungría.

Los escudos abatidos, fueron el viernes restaurados en Agran, tributándoseles honores militares.

La muchedumbre se agolpó dos veces frente á los edificios públicos en actitud amenazadora, y fué necesario dispersarla á la fuerza.

La pacificacion del campo será mucho más difícil.

El partido nacional de Croacia ha acordado procurar el restablecimiento del orden por todos medios legales.

Los opositoristas se agitan extraordinariamente. Declaran que el gobierno ha violado la constitucion al apelar á Viena para resolver las dificultades con que tropieza.

NACIONAL.

MADRID 40

El valor circunstancial en las cosas, es más grande que el absoluto, aunque parezca una paradoja.

En una casa, por ejemplo, donde reina la confianza y estalla un fuego, el primer

movimiento es de incredulidad; pero conocidos los estragos, luego la zozobra es tan natural, que el humo de un cigarrillo produce alarma.

Esto sucede ahora con el país. Todo lo que es perturbacion moral ó material, como ya le coge dolorido, alcanza una resonancia que en otras circunstancias seria inútil pretender; y por eso, el que se vayan á Francia como desertores ó como políticos cuatro carabineros; el que se peleen dos autoridades en Toledo; el que una publicacion conexasionada con elementos oficiales discuta sobre la sagacidad de un alto funcionario diplomático; incidentes por el estilo, causan impresion y aumentan el malestar; lo cual demuestra que no es el estro del Epinicio, sino el de la Elegia, el más adecuado para discurrir sobre cuanto pasa.

Y no seguimos en estas tristezas y otras, por miedo de molestar al bondadoso público.

Hemos llegado á un momento en que la verdad es lo que irrita.

Dijimos días pasados el negro concepto que merecian al Sr. Salmeron las insurrecciones militares, y no hay periódico radical de provincias que no venga vomitando llamas contra *El Correo*, como si nosotros hubiéramos hecho otro recado que el de los plieguecitos de calcomanía, que copian lo que en sí contienen.

Pero allí va otra cita, cuya veracidad tampoco podrá negarse.

Siendo gobierno en la revolucion el Sr. Ruiz Zorrilla, dijo, en un discurso, poco más ó ménos lo siguiente:

«El pueblo español es el pueblo más sensato, el pueblo más digno, el pueblo más gobernable del mundo... ¿Sabeis quienes son los perturbadores en este país? ¿sabeis quienes son los elementos que en este país traen la discordia que unas veces se llama guerra civil, y otras se llama revolucion? Nosotros, los hombres políticos de todos los partidos.»

Pudiera discutirse un poco sobre las condiciones de gobernabilidad del pueblo español; pero desde luego, es positivo que los hombres políticos, oradores, charlatanes y periodistas han hecho y hacen todo lo preciso por perturbarlo.

Estamos, pues, conformes, en esta parte, con el Sr. Zorrilla.

No todos los periódicos militares resuelven los problemas creados ni ven las cosas como las han visto otros de sus congéneres.

El más ilustrado y competente de ellos, *La Ilustracion Militar*, que trata los asuntos con reposo y elevacion de ideas, en el cuaderno ayer repartido, al hablar de los últimos sucesos, dice de ellos que no tienen justificacion en el orden político, «porque la libertad que se disfruta es grande, si bien en el orden moral se los explica, por la perturbacion que en este orden reina; ejemplo, la repulsion natural á los estudios serios, el favor desmedido de los que hablan y escriben, el modo de distribuirse los destinos, y en suma—añade—el carácter irreflexivo y superficial que nos distingue; porque si se suscitase el más árido y perentorio problema de patria en unatarde de toros, el problema quedaria sin solucion.»

Y despues de estas consideraciones, *La Ilustracion Militar* condensa su juicio en esta forma:

«Pero ha habido un aspecto en estas últimas perturbaciones, que nos entristece y sonroja extraordinariamente. Algunas de las fuerzas sublevadas no lo han sido por sus jefes naturales, y oficiales extraños han acudido á las tropas insurrectas. Una conducta heroica ha pedido rehabilitar á la oficialidad del regimiento de Numancia, en cuanto concierne á su

responsabilidad personal y su honor; pero el hecho anómalo y tristisimo, el hecho que deploramos, no podrá perder en la historia su carácter de abrumadora realidad.

Principalmente deben dirigirse todos nuestros esfuerzos á evitar la repeticion de esos secuestros de mando, y ya que desdichadamente se consume el delito, sea siquiera manteniendo los cuerpos su cohesion, su unidad y su disciplina, pues así habremos salvado algo de lo que como militares más nos importa guardar: lo consideracion y el respeto mútuo, que es toda nuestra fuerza, pues de otro modo, la institucion militar no es más que una máquina montada al aire, y sus individuos juguete de primer mal intencionado que pasa.»

El Rey, que salió ayer de Munich á las diez menos cuarto, llegó á Viena á las diez de la noche.

El Sr. Sagasta irá el miércoles ó jueves próximo á la Granja á ofrecer sus respetos á S. M. la Reina.

Los foudos en el Bolsin de la tarde, sin operaciones.

VIAJE DE S. M.

Al entrar en Austria esperaban á S. M. varios generales, comisionados por el emperador para ofrecerle sus respetos. Aquel Rey abandonó el incógnito, vistiendo el uniforme de coro el de infanteria austriaca.

En la estacion de Salzburgo le esperaban dos oficiales generales.

En Viena, á donde S. M. llegó á las diez de anoche, esperaban en la estacion el emperador, archiduquesa Isabel, bastantes generales y numeroso séquito.

Formaban en la estacion dos compañías del regimiento de que es coronel honorario D. Alfonso con bandera, y una música militar saludó la llegada de S. M. tocando la Marcha Real Española.

En el andén se hicieron las primeras presentaciones. La estacion, iluminada por doce focos eléctricos, ofrecia un aspecto brillante.

La archiduquesa Isabel se hallaba también allí y S. M. el rey D. Alfonso se dirigió á ella inmediatamente que terminaron las presentaciones, para saludarla y ofrecerle sus respetos.

El emperador dió la derecha á S. M. el Rey, quien ofreció el brazo á la archiduquesa Isabel, vestida de negro, saliendo juntos á tomar los coches para ir á palacio.

En el régio alcázar tuvo lugar la comida.

S. M. el Rey D. Alfonso se manifiesta muy satisfecho por las distinciones de que es objeto.

Con referencia á noticias de hoy, hé aqui el último telegrama recibido.

«S. M. el Rey ha ido con el emperador esta mañana á las maniobras, que se verifican cerca de la ciudad. Por la tarde habrá comida en Schoenbrun.»

En Italia y en la colonia italiana de Paris, ha causado gran indignacion un artículo publicado en el «Intransigente» por M. de Rochefort, atacando con ensañamiento al rey Humberto y acusándole de procurar con A'emanía y con sus «reptiles», el aniquilamiento de Francia, mientras está recibiendo dinero francés para las víctimas de Ischia.

Un oficial de la marina italiana ha pedido la retractoria á M. de Rochefort, á lo que éste se ha negado.

Los diarios de Roma publican, con el epigrafe de «Noble respuesta» un telegrama dirigido por el Sr. Aquiles Fazzari al director del «Intransigent», pre-

guntándole cuantos miles de francos ha dado para las víctimas de Ischia (2.000), con objeto de devolvérselos en el acto.

Anteayer en el pueblo de Rubi, cerca de Sabadell, trabárouse de palabras algunos vecinos que hacia ya tiempo estaban encuistados, segun se dice, por cuestion de ciertas aguas de regadío.

Exasperado uno de los mencionados vecinos, arremetió contra su contrincante cuchillo en mano, asestándole varias puñaladas, haciendo lo propio con la esposa del agredido, que cayó muerta en el acto; el marido conservó algunos instantes de vida.

El agresor no pudo ser habido.

Uno de los carabineros sublevados en Navarra al grito de ¡Viva la República! se ha presentado ayer mañana con armamento y municiones á las autoridades militares de Pamplona.

Hace pocos días zozobró en aguas de Ibiza un falucho de carabineros, pereciendo en el naufragio uno de los guardias de dicho cuerpo.

Segun vemoa en *El Imparcial*, los agentes de la autoridad detuvieron ayer á un sujeto que conducia 500 proclamas revolucionarias, destinadas á diferentes provincias.

Segun comunica el cónsul de España en China, el cólera decrece en todo aquel litoral, excepto en el Sumy.

El domingo próximo reaparecerá *El Justiciero*, mejoradas extraordinariamente sus condiciones materiales.

En Rillen (Alicante) se ha descubierto una prensa donde se tiraban billetes del Banco falsos. Han sido presos siete individuos.

El Sr. Navarro y Rodrigo ha visitado esta mañana al señor duque de la Torre.

CORREO DE AYER.

Paris 8.

El «Daily Chronicle» de Paris dice esta tarde que la embajada americana ha telegrafado al ministro plenipotenciario de los Estados-Unidos en Pekin para preguntarle si el gobierno de la China aceptaria el arbitraje de los Estados-Unidos para dirimir las cuestiones pendientes entre el gobierno francés y el Celeste Imperio.

Se hacen grandes esfuerzos para conjurar un conflicto entre ambas naciones, en vista de que la actitud de China es amenazadora.

Lisboa 8.

El rey D. Luis ha recibido hoy al representante de España. Sr. Mendez Vigo, mediando entre ambos las mas cordiales palabras.

Paris 8.

En el Consejo de ministros que se celebrará el lunes se examinarán las proposiciones de China concernientes al Tonkin.

El Cairo 8.

El jetife ha salido hoy á visitar los centros principales del Bajo Egipto.

Circula el rumor de haber surgido un grave uesacuerdo entre el gobierno ó Hicks, gobernador del Soudan.

Los insurrectos amenazan á Khartoum,

Bayona 9.

El conde de Solms, ministro de Alemania en Madrid, salió de esta ciudad para los baños de Bagmeres de Luchon; donde permanecerá muy pocos días.

Es probable que reciba el encargo de cumplimentar al Rey de España cuando éste llegue a Francfort.

Berlin 9.

La *Gaceta de la Alemania del Norte* repueba el artículo del *Times* en que aconsejaba a Francia que renunciase a la política de nuevas conquistas coloniales.

La misma *Gaceta*, hablando de los artículos que publicó recientemente, y que tanto alarmaron a la prensa francesa é inglesa, dice que el *Times* no comprendió la verdadera significación de los mismos, los cuales tenían un fin pacífico.

Londres 9.

El periódico *Manchester Guardian* dice que en la Bulgaria se ha dado un verdadero golpe de Estado.

Parece que el gobierno ruso, disgustado de las tendencias que manifestaba el gabinete de Sofía, obediendo secretas maquinaciones contra la influencia moscovita, provocó una crisis ministerial para que se formase una nueva administración favorable á la política rusa.

Surgió la crisis y la mayoría de los ministros opinó que el gabinete debía dimitir; pero los ministros rusos Saboleff y Kaulbac se negaron á presentar la dimisión.

El príncipe Alejandro de Bulgaria insistía en que estos dimitiesen, pero no lo consiguió, suscitándose una escena violentísima.

Por fin cedió el príncipe y se prestó á firmar un tratado secreto de alianza con Rusia.

Esto ha producido gran disgusto al elemento liberal búlgaro, acusando cierta agitación en el país.

Se cree que el príncipe Alejandro, disgustado del papel que le obligan á desempeñar los rusos, acabará por abdicar la corona.

Están llamando vivamente la atención los manejos del gobierno de San Petersburgo para atraerse aliados en Oriente, con objeto de contrarrestar la influencia austro-alemana.— *abra.*

Agram 10.

El pueblo amotinado rompió ayer por la tarde á pedradas los cristales de varios propietarios israelitas.

La tropa quiso dispersarla, pero se resistió; entonces los soldados dispararon algunos tiros, sin herir á nadie, quedando restablecido el orden después de haber preso la policía á varios amotinados.

Las elecciones, fijadas para hoy, han sido aplazadas.

Se habla de otras luchas entre campesinos y guardias civiles de varios pueblos; algunos campesinos han muerto, y muchos han sido heridos.—*Fabra.*

B. yona 10.

Han sido internados en Angulema, Sebastian Canuto, Pedro Banas, Ceferino Carraco, Puruagray y Dolas, sargento é individuos del cuerpo de Carabineros de la Comandancia de Navarra. Asimismo ha sido internado D. Martín Blazquez, procedente de Burgos, que se dice comandante de Numancia.

NUESTRA EXPEDICION

AL AFRICA.

CARTA DECIMACUARTA.

Saffi 28 Julio 1883.

Sr. Director de *El Dia*.

Fecundo en peripecias es el viaje que vengo realizando por la costa, en donde, por tratarse de caminos muy poco frecuentados, escasean los recursos aun más que en el interior. Debo consignar una excepción en favor de la kábila de Ducala (territorio de Mazagan) que es una de las kábilas más ricas y más honradas que hay en el Imperio. Varios cristianos de Mazagan, entre ellos el presidente de la mision católica, tuvieron á bien acompañarme hasta el Cabo Blanco, que se encuentra á unas tres horas al S. de dicha ciudad. Visitamos la antiquísima Tit ó Tait, hoy en ruinas, que algunos escritores serios atribuyen al emperador Tito. Estupendo modo de forjar etimologías! Tit es una vieja ciudad perfectamente moruna, entre cuyos escombros no hay quien sea capaz de hallar el menor vestigio cartaginés ó romano. Presidia en Tit uno de los cinco gobernadores de Ducala, el llamado Uled-Trei, hombre poderoso un día, que á causa de su mismo poder y opulencia mereció las iras del sultan, y fué sepultado en vida en uno

de esos calabozos de Marruecos, que no suelen dar cuenta jamás de las víctimas que reciben. El hijo del infortunado alcaide, mozo gallardo si los hay, de gigantesca talla y arrogante porte, hizo los honores de la hospitalidad, y brindóse luego á acompañarnos hasta un famoso manantial, que á la sombra de palmeras y nopales, brota de unos peñascos junto al mar, al S. del Cabo Blanco. Hubimos de cruzar por las ruinas de la antigua morada del alcaide, mandada demoler por el sultan, y ante las viviendas desmoronadas, los patios cubiertos de malezas, los jardines arrasados, nuestro generoso huésped no pudo contener un hondo suspiro. Volvíme hácia él, y advertí que una gruesa lágrima caía por sus mejillas. Es la primera vez que he visto llorar á un moro. Al fin, los Boabdiles no se han extinguido.

De cualquier manera que sea, los hombres de Ducala parecen todos de elevada alcurnia. Se diferencian de los demás moros como las palmeras se diferencian de los palmitos. Es una tribu que nada tiene de comun con las otras. Cuando veo á sus hombres, de líneas nobles y enérgicas, de formas atléticas á la par que delicadas, inclinóme á creer que hay en Berberia gentes que no han degenerado aún del todo, y que pueden figurar como ejemplares de alguna raza no bastardeada todavía. La provincia de Ducala es fértil y produce muchos frutos y cereales, en especial maíz, garbanzos y habas. Las zandias de Ducala gozan fama por lo descomunales, aunque pecan de poco sabrosas, como toda la fruta de esta tierra berberisca. Saliendo de la kábila de Ducala se entra en la de Abda, que un día fué celebrísima por sus caballos, cuya casta puede darse por perdida.

Ambas kábilas mantuvieron siempre sangrienta rivalidad, á causa de la alcabala de Ualidia, que cada una pretendía para sí. El sultan resolvió el litigio, declarando Ualidia independiente, con un gobernador de nombramiento imperial. Esta pequeña localidad, cuyas murallas sufren todos los achaques de la decrepitud, no tiene de notable sino un puerto natural, que á no estar cegado por la arena, sería quizá el único buen puerto de la costa. Ya las gentes de Ualidia no se parecen á las de Ducala, y en cuanto al flamante gobernador nombrado por S. M. Scheriffiana, es un verdadero tipo que no difiere de las demás creaciones sultanescas que de cuando en cuando se han cruzado sobre mi camino, sea para poner á prueba mi paciencia, sea para despertar mi buen humor.

Quiero que mis lectores conozcan qué puntos calza un gobernador nombrado por el sultan. En la jornada antes de llegar á Ualidia, tuve que hacer varios altos, dejé que se adelantasen los camellos portadores de los viveres, y la noche nos sorprendió sin que pudiéramos darles alcance. Precisamente pernoctamos en un sitio exhausto de recursos, y hubiéramos sufrido algo muy parecido al hambre, si el cansancio no nos hubiese estimulado el sueño, haciéndolo superior á toda otra necesidad. Al amanecer emprendimos la marcha, con la esperanza de mejor suerte. El sol, en Marruecos, no gasta cumplidos: apenas salido, quema sin ninguna especie de conmiseración. Durante cuatro horas caminamos bajo un calor sofocante, que la vecindad del mar no mitigaba.

Va se hundian las acémilas en el tórrido arenal, ya caminaban, como por milagro, dejando tras de sí fragmentos de herradura sobre escarpados peñascos que un día cubrió el mar, y que presentan una superficie de huecos traidores y viles puntas. Mis hombres sentían apetito y carecían de pan: quejábanse de sed y no había mas agua que la del Océano. Luego se apoderó de todos una especie de resignación, como sucede siempre en tales casos, y nadie chistó. Caminaban sin hablar, sin murmurar, sin mirarse unos á otros. Los piés luchaban contra las asperezas del suelo, la cabeza contra la inclemencia del sol. Por detrás de un repecho divisamos la copa de una palmera: la animación renació en todos los semblantes, porque al pié de la palmera estaba, en efecto, la alcabala de Ualidia.

Penetramos en el interior, por su única puerta; los unos procedieron á descargar las acémilas, los otros á ir en busca de viveres. Mantecancia, huevos, gallinas, pan inundo, asado dentro de una cazuela, tales son los viveres que cualquiera puede hallar á mano en un pueblo ó aldea de moros. Mis hombres anduvieron, con el dinero á la vista, de choza en choza, pidiendo algo que comprar; mas no hubo quien áccediese á ven-

derles nada. Uno de ellos preguntó: «¿Donde está el algaibe?» Y no le respondieron. Luego pidió agua y se la negaron brutalmente. Los cien habitantes de Ualidia nos miraban como á una turba de mendigos vagabundos, de la cual se proponen deshacerse por medio de la indiferencia. Me advertieron de que una mujer había dicho: «Yo os venderé pan; pero pedid permiso al alcaide.» Este dormía, envuelto en su fino jaique, sobre un poyo cubierto de tapices y almohadones, á la puerta de una casa con muros de sillería, la única construcción decente del pueblo. A la demanda de mi intérprete, contestó el alcaide: «Esta no es una ciudad, aquí no se vende nada, marchad á otra parte.» En vano rogamos é insistimos. Aquel ente, de fisonomía tan estúpida como feroz, habiase propuesto no hacernos caso en lugar de contestarnos, volviéndose de cara á la pared «Perro alcaide, gritó con voz desahogada mi intérprete, levántate, que te habla un cristiano.» El alcaide no hizo ademán de cambiar de postura. Lo agarré violentamente del jaique, y lo arrojé al suelo desde el poyo: su turbante rodó varios pasos más allá. El alcaide se levantó, miróme con ojos desencajados, cuyas órbitas rebosaban sangre: yo me puse á la defensiva, pero el digno representante de la autoridad moruna se arregló majestuosamente el jaique, envolviéndose como antes y se tendió como si tal cosa sobre su lecho de piedra, cubriéndose sus facciones. Algunos de sus siervos contemplaban inmóviles la escena. Ante tal pasividad, peor mil veces que la resistencia material, quedábamos impotentes.

El intérprete apuró el vocabulario de los improperios, aun los que más hieren el amor propio de un musulmán; le arranqué de nuevo el jaique, obligándole á ponerse de pié en mi presencia. El miserable lo sufría todo y nos miraba con aire embrutecido, encerrado en un mutismo que quería significar: «Haced como queráis; pero pan no habrá para vosotros.» Di orden á mis gentes de ponerse en marcha. El alcaide Bué, de Ualidia, tan cobarde y tan sin honor para con nosotros, es una hiena para con sus subordinados, un monstruo de crueldad que todos temen. Ya que no puede impedir que los cristianos pasen por allá tiene prohibido que por los de Ualidia se les facilite el menor recurso. A la salida de la Alcabala, mis moros se arrojaron sobre un borrico cargado de higos chumbos. Mamé que los restituyeran, pues no quería perjudicar á algún pobre diablo, quedaba ser ageno á lo que me acontecía en aquellos instantes.

A pocos metros de la muralla había un hermoso viñedo. Mis negros me interrogaban con la mirada. «¿A quién pertenece esto? pregunté á un moro.» «Al alcaide.» No aguardaron los míos la menor indicación de mi parte. En pocos minutos no quedó un racimo. Trabajo me costó contenerlos para que no arrasasen por completo un campo de maíz en que luego penetraron, por averiguar que pertenecía al alcaide. El moro, gumia en mano, no se transforma en rayo de la guerra ni mucho menos; pero despliega una facilidad pasmosa para talar y destruir.

**

Saffi es el ménos importante, por su movimiento comercial, de todos los puertos habilitados de la costa marroquí. Su colonia cristiana es muy reducida; pero los que la componen viven en cierta union y armonía, de que no pueden holgarse las demás colonias europeas del litoral.

No sé si por la corta estancia que voy á hacer en este punto, podré recoger los datos comerciales de costumbre; pero en verdad, casi no valen la pena de ser consignados.

El nuevo vice-cónsul en Saffi es el antiguo periodista y cónsul que fué en Damasco, Sr. D. Sebastian de Mobellan, conde de Casa-Fiel, que con tantos amigos cuenta en el mundo literario español. Hace pocos días que tomó posesion de su cargo, viniendo á reemplazar al Sr. Rubio Aroniz, que permanece en Saffi, suspenso y sin sueldo, por no sé qué cuestion con la legacion de Tánger, asunto que se encuentra pendiente de resolución ante el Consejo de Estado. La colonia española de Saffi, aparte de los funcionarios oficiales, reduce á tres ó cuatro personas. La casa de comercio que dá tono á esta plaza es la iglesia de Murdoch y Butler, una de las primeras de la costa.

Desde que comenzaron las negociaciones de Mogador por lo de Santa Cruz de Mar Pequeña, la parte que nos corresponde en la recaudación de las aduanas de Mogador y de Saffi ha sido puesta por

entero á la disposición de la comisión española. En este concepto, hoy se remiten á Mogador 47.000 pesetas.

Conviene que el público se ponga en guardia contra todas las noticias relativas á la *Sus and North African Company* cuyos representantes quieren aprovecharse de la situación, como reclamo para adquirir una importancia de que carecen. Su agente principal, el Sr. Curtis se encuentra en Lanzarote, de regreso de Londres, esperando el resultado de una reclamación que tiene formulada por la destrucción de una barraca y varias tiendas de campaña que poseía Erchich, al S. de Agadir. El ministro inglés en Tánger no parece toma muy á pecho este asunto, y semejante actitud algo significa, dada la entereza de John Drummond Hay, en los conflictos de los ingleses con los moros.

SATURNINO JIMENEZ.

LOCAL.

Todo el comercio de buena fé ha recibido con general aplauso una circular del gobierno francés, ordenando á las aduanas el estricto cumplimiento del tratado de comercio, en lo que se refiere á la importación en aquel país de nuestros vinos.

Examinando los antecedentes de la cuestion y estudiándola sobre el terreno ha podido comprenderse la exageración con que algunos periódicos han atacado esta disposición del gobierno vecino, tan beneficiosa para sus aduanas, evitando fraude, como para nuestros agricultores aumentando la exportación de sus vinos y poniéndolos en mejores condiciones de venta dentro de los mercados franceses.

En Alicante, en Bilbao y en algun punto de España se venia fabricando unos vinos que llamaban industriales y que no eran otra cosa que una mezcla de una gran cantidad de alcohol, otra buena porción de agua, y el vino que resultaba de estrujar la brisa con prensas de gran fuerza. Estos vinos pasaban la frontera pagando 250 francos por hectólitro; al llegar á Francia eran nuevamente descompuestos, y el alcohol obtenido de este modo había logrado entrar sin pagar derechos, al paso que el vino resultante de esta manipulación, presentándose en los mercados franceses en condiciones tan ventajosas, vencia por su baratura los vinos legítimos que no podían resistir la competencia con los adulterados originándose de aqui una considerable depreciación para nuestros vinos, y además, un probable y casi seguro desmedido, porque esos vinos industriales de calidad detestable se vendian como españoles á causa de haberse fabricado en España y de haber entrado por nuestra frontera.

Los peligros que amenazaban con fraude á Francia y con el descrédito de España, se han conjurado en la referida circular del gobierno francés, mandando á sus aduanas no dejen pasar como vinos españoles los que pasen de 46 grados tipo fijado en el tratado vigente de comercio.

Son muchos los comerciantes en la península arruinados por la crisis que ha atravesado nuestros vinos en el último año, y hoy lo mismo estos que los demás comerciantes de vinos legítimos, miran como una medida salvadora la circular que tanto ha alarmado á varios colegas.

Relacion de los Jueces Municipales Sucesores nombrados para los pueblos de este Territorio en el bienio judicial de 1883 á 1885.

PARTIDO DE IBIZA.

Ibiza.—D. Juan Tur y Llaneras.
Sau Antonio.—D. Vicente Costa y Torres.
Santa Eulalia.—Don Antonio Ramon y Tur.
San Juan Bautista.—Don Antonio Ramon y Tur.
San José.—D. Juan Serra Ruffi.
Formentera.—D. Carlos Tur y Mayans.

PARTIDO DE INCA.

Inca.—D. Antonio Barceló y Sorá.
Aiaró.—Don Bernardo Roig Roselló.
Alcudia.—Don Juan Sureda Villanueva.
Binisalem.—Don Sebastian Ramon y Terrasa.
Búger.—Don Pedro José Capó Marcaró.
Campanet.—Don Jaime Celá Bisquerra.
Costitx.—D. Andrés Fiol Alcover.

Escorca.—D. Antonio Cánovas Martorell.
La Puebla.—D. Nicolas Socias Palou.
Lloseta.—D. Juan Bestard Coll.
Llubi.—D. Lorenzo Arrom Oliver.
Maria.—D. Jorge Mestre y Roig.
Muro.—D. Juan Marimon y Mas.
Pollensa.—D. Juan Albis Beonasar.
Sansellas.—D. Bartolomé Gomila Cirer.

Santa Margarita.—Don Pedro Malondra Santandreu.
Selva.—D. Antonio Rubi y Coll.
Sineu.—D. Pedro Juan Vidal.

PARTIDO DE MAHON.

Mahon.—Don Guillermo Sintés de la Torre.
Alayor.—D. Pedro Pnos Villalonga.
Ciudadela.—D. Andres Triay Mauriant.
Ferrerías.—Don Juan Allés Gede-lich.
Mercadal.—Don Antonio Casali Pons.
Villa-Carros.—Don Pedro Quintana Fluxá.

PARTIDO DE MANACOR.

Manacor.—D. Rafael Ferrer Perelló.
Artá.—D. Juan Sard Masanet.
Capdepera.—Don Juan Tous y Cur-sach.
Felanitx.—Don Antonio Ramon Tau-ler.
Montuiri.—Don Francisco Miralles Go-mila.
Petra.—D. Antonio Salom Vadell.
Porreras.—D. Antonio Mora Vaquer.
San Juan.—D. Mateo Camps y Oli-ver.
Santany.—D. Marcos Escalas y Vi-dal.
Son Servera.—D. Jaime Juan Viñas.
Villafranca.—D. Pedro Antonio Es-trañy y Bauzá.

PARTIDO DE PALMA.

Distrito de la Catedral.

Catedral.—D. José Muntaner y Mas.
Algaida.—D. Antonio Garcias Amen-gual.
Llullmayor.—Don Damian Taberner Sbert.
Marratxi.—D. Pedro Cañellas Serra.
DISTRITO DE LA LONJA.
Lonja.—D. Bruno Estarás y Lladó.
Andraitx.—D. Antonio Calafell y Ale-mañy.
Bañalbufar.—D. Jaime Arbós Picor-nell.
Buñola.—Don Francisco Rosselló Da-viu.
Calviá.—D. Pedro José Marcó Carbo-nell.
Deyá.—D. Nicolás Rullán Mas.
Esporlas.—D. Pedro Bosch Oliver.
Establiments.—Don Juan Jaume y Mut.
Estallenchs.—Don Manuel Vidal Pal-mer.
Fornalutx.—Don Guillermo Mayor Barceló.
Puigpuñent.—D. Vicente Veñy y Mar-torell.
Santa Eugenia.—D. Antonio Arrom Bibiloni.
Santa Maria.—D. Martin Torrens Amen-gual.
Sóller.—D. José Serra Aulet.
Valldemosa.—D. Lorenzo Ripoll Pal-mer.

El diario zorrillista inserta ayer frente de su sección local una novela sobre la entrada en la caja de quintos de un mozo hijo de Damian Ferrer.
A reserva de contestar como se merece tal novela (que puede costar algún grave disgusto a su autor) adelantaremos hoy la afirmación de que dicho suelto, tanto en su conjunto como en sus detalles, es solo un solemne tegido de falsedades, muy propio de la conocida y reputada pluma que lo ha escrito.
¿Habrá necesidad de decir cual sea esta?
¿A qué nadie que tenga presente que el estío es el hombre, es capaz de confundirla con otra?
¿Si para ella sola necesita un Tribunal de justicia!

El diario zorrillista inserta ayer frente de su sección local una novela sobre la entrada en la caja de quintos de un mozo hijo de Damian Ferrer.

A reserva de contestar como se merece tal novela (que puede costar algún grave disgusto a su autor) adelantaremos hoy la afirmación de que dicho suelto, tanto en su conjunto como en sus detalles, es solo un solemne tegido de falsedades, muy propio de la conocida y reputada pluma que lo ha escrito.

¿Habrá necesidad de decir cual sea esta?

¿A qué nadie que tenga presente que el estío es el hombre, es capaz de confundirla con otra?

¿Si para ella sola necesita un Tribunal de justicia!

¿Cuan satisfecha de si propia debe estar la ministerial redacción de *El Constitucional*!

Hicimos notar ayer que nuestro colega se había permitido el *camelo* de dar en todo su número anterior solo seis líneas de original; y no tuvimos presente que aun podía empeorar la cosa.

Lean sino nuestros abonados el siguiente suelto que publica ayer:

«Se ha concedido una nueva prórroga para el pago de los atrasos que se adeudan al impuesto de la sal, impuesto que nadie sabe explicarse en que se funda, porque tal como se exige y cobra, no viene a ser más que un injusto recargo sobre las ya inaguantables cuotas de la contribución de territorial y subsidio industrial.»

El plazo de la prórroga se extiende hasta el 15 de los presentes, pudiendo satisfacer los contribuyentes sus atrasos sin recargo alguno. ¿Habrá mas prórrogas? Es fácil que muchas afirmativamente, porque el cobro de los impuestos es en España una enmarañada madeja, la que se debana así como se puede, sin nunca dejarla clara y sin maraña.»

Y despues de esto. *El Constitucional*, seguirá tan fresco repitiendo a sus lectores, que él y solo él, es el diario ministerial representante de la política del gobierno, del partido y del señor Sagasta. ¿Para cuando e-pera la contrición nuestro colega?

Si mas puede bajarse de nivel político, no duden los *ministeriales* prohombres del colega, que hasta lo mas profundo del descrédito les llevará su redactor zorrillista. Despues de todo, así se les domina mejor.

El 26 de Octubre próximo tendrá lugar la subasta de la limpia del puerto de Sóller, siendo el tipo de la misma la cantidad de 278,062 Pesetas, 20 cts.—Para tomar parte en la subasta se necesita el previo depósito de 13,900 pesetas.

En el mismo día tendrá tambien lugar la subasta de las obras del dique de abrigo y las de cerramiento de los freos de *Bofasch* y de la *Isla Llana* en el Puerto de Ibiza.—El tipo señalado para dichas obras es el de 600,145 pesetas, 77 céntimos.—La cantidad que ha de depositarse precisamente para tomar parte en dicha subasta es la de 30.000 pesetas.

Como pueden ver nuestros lectores, el tipo señalado por el Gobierno para las dos espresadas subastas, asciende en junto a la crecidísima cantidad de 878.207 pesetas con 97 céntimos.

Mucho nos place poder consignar que el actual Gobierno ha favorecido y favorece extraordinariamente el desarrollo de las obras públicas en esta provincia, y gratitud inmensa deberá esta, y mas particularmente las villas y ciudades directamente interesadas, a nuestros dignísimos representantes en las Cortes, que tanto celo han demostrado en el asunto y tan feliz éxito han alcanzado con sus patrióticas gestiones.

A ellos en especial euviarnos nuestro voto de gracias, que hacemos extensivo al esclarecido Señor Ministro de Fomento.

Una persona que nos merece entero crédito nos acaba de manifestar que estando pescando el domingo próximo pasado en la Caleta de Santa Ponsa con otros amigos, presenciaron como algunos pescadores echaron hasta nueve petardos de dinamita al mar y que acto seguido de la explosión se tiraban al agua para recoger el pescado, que fué en menor cantidad al que se perdió en el fondo del mar.

¿Hasta cuando durará esta prohibida diversion? A seguir por este camino cuando se concluya el pescado, ó cuando se seque el mar.

Esta noche han continuado á intervalos las lloviznas con alguno que otro chubasco para intermedio, y por el cariz que presentan los nublados no será mucho que el día de hoy sea un engendro de su precedente.

En los viñedos de los términos de Barcelona y parte alta del Hospitalet han aparecido unas avispas que destrozan las uvas como si hubieran sido víctimas de un pedrisco.

El Ayuntamiento de Ciudadela ha presentado la dimisión por parecerle escusivo su tipo de consumos.

No ha mucho que se desestimó por este gobierno de provincia pretension igual de uno de nuestros principales municipios, y por tanto creemos que los concejales de Ciudadela no podrán fundamentar sólidamente su pretension en contra de las prescripciones expresas de la Ley Municipal.

Los concejales del Ayuntamiento de Mahon Srs. Gimier, Montañés y Tudurí han presentado la renuncia de sus cargos, segun así lo afirma un periódico de aquella localidad.

Pasajeros llegados hoy de Menorca nos dicen que han pasado un verdadero temporal en su travesía.

Hoy sale para Valencia y Madrid nuestro particular amigo D. Pedro Fernandez Miró Oficial del Consejo de Estado.

Siguen con toda actividad por parte del arquitecto provincial Sr. Pavia los trabajos preparatorios para la construcción de un nuevo cementerio en La Puebla.

Diez eran los buques que antecayer pugnaban cuarentena en el Lazareto sucio de Mahon: una polacra goleta, una corbeta, y ocho bergantines.

Esta mañana á las 6 ha fondeado en el puerto el vapor *Nuevo Mahonés* con la correspondencia de Menorca y 12 pasajeros.

Para el próximo domingo se prepara una función gimnástica y acrobática en la Plaza de Toros.

A 146,000 hectáreas asciende el número de las invadidas por la filoxera en las cinco provincias que se ven afligidas por dicha plaga, y que, segun datos oficiales, están distribuidas en la forma siguiente: Málaga, 86.000; Granada 12000; Orense 1000; y Barcelona 4000.

Dice nuestro apreciable colega *La Opinión* que desde hace algunos días se hallan en esta capital é isla multitud de tratantes en cerdos que empiezan á recorrer los pueblos con objeto de verificar las compras de aquellos animales para trasportarlos á Barcelona.

Sabemos ya de algunas aunque pocas transacciones verificadas á plazo próximo; pero no pueden fijarse todavía los precios en que han sido ajustadas, por cuanto son compras accidentales que no establecen todavía tipo determinado.

Leemos en los periódicos de Barcelona que las cordilleras inmediatas á Puigcerdá han aparecido completamente cubiertas de nieve.

El carretero que el lunes último volcó su carruaje en la carretera de Andraitx, se halla completamente curado de las contusiones que recibiera,

—Antecayer ocurrieron en esta ciudad dos riñas y un escándalo entre mujercillas.

—El martes salieron para el continente varios ciegos, pobres y filarmónicos que habían venido con intención de pedir limosna.

Noticias de la tempestad de ayer:

El Isleño da las siguientes:
«En el término de Esporlas ha sido tal el aguacero que se ha temido se desbordaran los torrentes arrastrando el puente sito en el punto de unión.

La diligencia de dicho pueblo no ha podido pasar por el punto denominado *Las Clavegueras* y ha tenido que dar un gran rodeo para salir al camino de Establiments.

En este último pueblo ha caído un rayo en la iglesia entrando por la claraboya, que ha destruido por completo. No hay que lamentar desgracias personales.

Los daños causados al arbolado por el huracán dicese son considerables.

Témese con fundamento que siendo la tormenta general en toda la isla, generales sean tambien los daños que tendremos que lamentar.»

—Deslumbradas por los relámpagos algunas caballerías arrastraron los carros en que iban uncidos hácia los bordes de la carretera de Manacor no lejos de Montuiri, habiéndose ocasionado los consiguientes vuelcos.

—La tempestad alcanzó tambien el *Coll de Sóller*, donde llovió con abundancia habiendo engrosado considerablemente su caudal el torrente que atraviesa esa importante villa.

—Uno de los rayos que cayeron ayer en los alrededores de esta ciudad dió por fortuna en el para-rayos de una de las fábricas que los Sres. Hijos de Ribas tienen establecidas en el camino de Inca, habiéndose ahogado en el pozo.

Las brisas de otoño comienzan á refrescarnos suavemente—dice *La Higiene*. Este cambio de temperatura exige el aumento del abrigo exterior en las últimas horas de la tarde y la noche, así como en el lecho.

La abundancia de frutas induce á abusar de ellas, lo puede perjudicar extraordinariamente á la salud. No obstante, bien maduras y sin exceso, son un buen alimento en la época presente.

El ejercicio moderado en la mañana ó al declinar el día, es de gran utilidad y favorece la digestión, despejando además el cerebro.

BOLETIN.

El periódico oficial de la provincia número 2586 contiene:

Telegramas referentes al viaje del Rey.

Rectificación de erratas cometidas en el anuncio de subastas de aprovechamientos forestales.

Presupuesto provincial ordinario para el corriente año económico.

Producto del cepillo de *La Sangre* en el Santo Hospital.

Acuerdos tomados en Julio por el Ayuntamiento de Santany.

Otros tomados en dicho mes por el de Inca.

Aviso á los que se crean perjudicados con la solicitada inscripción de una casa de esta ciudad, calle de la Cofradía de San Miguel, en el Registro de la Propiedad, á nombre de Miguel Palou y Morey.

Edicto de fiscal militar llamando á los dueños de un falucho cargado con tabaco que apresó la escampavía *Pez* en la costa de Menorca.

Otro idem llamando al patron y tripulantes de otro laud contrabandista, perseguido en la Dragonera por la escampavía *Turia*.

Otro idem llamando tambien á dueños de tabaco apresado, en aguas de Menorca, por la escampavía *Santiago*.

Abertura de las enseñanzas de *Practicantes y Matronas* en la Universidad de Barcelona.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Aviso del pago de un dividendo activo de la Sociedad Industrial Mallorquina.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 12 á las 5:15 t.

(Recibido á las 7:43 n.)

Mañana regresará el señor Sagasta.

La filoxera se extiende en Portugal.

Aumenta la división de los izquierdistas.

El señor Castelar censura á la facción.

Ha dimitido el señor Duque de Fernan-Nuñez.

Hay esperanzas de un arreglo entre Francia y China.

4 p³ interior: 60'95.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 12.

4 p³ interior, contado, 60'80.

Id. id. fin corriente, 60'90.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p³ amortizable, 73'65.

Empréstimo de Cuba, 94'70.

Banco de España, 277'00

Paris 4 p³ interior contado, 58'00

Palma 4 por ciento, 60'80.

Barcelona 4 por ciento, 60'15.

Coloniales 58'37.

Nortes, 103'00.

Alicantes, 00'00.

Orenses, 27'63.

Directos, 24'37.

Londres, 57'81.

Francias, 81'00.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

EL TROVADOR MALLORQUIN

POR

D. JOSÉ TARONJÍ, PRESBITERO.

Esta obra, que acaba de editar la casa Rotger, comprende escogidas é interesantes poesías mallorquinas, muchas de ellas premiadas en diferentes certámenes literarios. Divídese en tres libros, dándose en el primero, bajo el título de *Recuerdos de la Patria* una descripción general de los principales monumentos y sitios de Mallorca. Acompaña al texto esmerada traducción castellana; y le sigue un estudio gramatical y crítico de la lengua y literatura provinciales.

Esperamos que el público ilustrado acogerá benévolamente esta nueva producción del conocido autor de *Inspiraciones*. Forma un grueso volumen de cerca de 600 páginas en 4.º, que se vende en todas las librerías.

Precio: 3 Pesetas.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA A LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000,000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposición no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El imponente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el día que quiera. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MÚTUOS

En esta combinación pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condición de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sólo muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redención de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesión ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo más tarde ó legarlo á sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio más seguro, como la herencia más legítima de la previsión y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo más perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

Fábrica de petróleo y aceites

DE

MANUEL SALAS.

EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES

ARTÍCULOS:

Petróleo superior no inflamable, muy recomendado para la época de verano.

Cajas de dos latas á pesetas 17 una.

Barriles á pesetas 46 los 100 kilos ó sean pesetas 1'85 el litro.

Por cada caja vacía con sus latas en buen estado se abonará una peseta.

Por cada barril 4 pesetas.

Aceite de linaza puro, secante, sin mordiente.

Caja de dos latas de peso 34 kilos y 37 litros de medida á pesetas 32 una.

En barriles á pesetas 92 los 100 kilos.

Harina de lino de excelentes condiciones, para el cebamiento, de toda clase de ganado y en particular de cría.

A medio real el kilo.

Aceite de oliva para fábricas.

A pesetas 70 los 100 kilos ó sean á 10 y medio reales el cuartan.

DESPACHO, APUNTADORES 25.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestión social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boateña y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Juicio de un trabajador, por D. Miguel Quetglas y Buzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.

Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegación los hay á varios precios.

Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciación, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Colección de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reducción de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el batle dels tres caramulls, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

A 8, 9, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación.

Vapores-Correo de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

Estando limitada la carga debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 días en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PASAJE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes camarás bajo cubierta y se les proveerá de jergón, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Savia de Pino. Para la curación de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresión, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Píldoras y Pastillas de legítima savia de pino concentrada por Morey.

La Medicación Fosfórea por Morey. JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatismo, Consunción, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinwiller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey. Medicamento para Veterinaria, Epizootia al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso.

Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instrucción.